

76

LEGISLATURA

---

**CONGRESO**

DE MICHOACÁN DE OCAMPO





**11 DE JUNIO DE 2025**

## CONGRESO DEL ESTADO

La Junta de Coordinación Política (Jucopo), acordó la nueva integración de la Mesa Directiva del **Congreso de Michoacán**, la cual será presidida por la morenista, Giulianna Bugarini Torres.

Tras roces al interior de la bancada guinda por la propuesta de asumir la presidencia pese a que le correspondía hacerlo al Partido del Trabajo (PT), conforme a un acuerdo tomado a inicios de la Legislatura, finalmente en la Jucopo el tema transitó y quedó definida la nueva integración.

Es así como a partir del próximo jueves asumirá funciones como presidenta de la Mesa, Giulianna Bugarini Torres. Como vicepresidente fungirá el diputado del Partido Verde, Abraham Espinoza Villa.

<https://www.contramuro.com/mesa-directiva-congreso-michoacan/>

Morena acuerda proponer a Giulianna Bugarini como presidenta del Congreso de Michoacán(PT) por 9 meses, a fin de dejar a Morena 18 meses al frente, la coordinadora de la bancada Guinda, Fabiola Alanís Sámano informó que el grupo parlamentario votó por impulsar a Giulianna Bugarini Torres como próxima presidenta del Congreso del estado.

Al concluir la reunión de la bancada, explicó que este jueves 12 de junio se realizará el nombramiento de la nueva Mesa Directiva, donde propondrán que Bugarini Torres asuma la presidencia, al asegurar que “nació” en Morena y no ha militado en otra fuerza política, aunque en su momento fue integrante del gabinete de Silvano Aureoles y estuvo en el PRD.

<https://postdata.news/morena-acuerda-proponer-a-giulianna-bugarini-como-presidenta-del-congreso-de-michoacan/>

La diputada Giulianna Bugarini Torres será la nueva presidenta del Congreso de Michoacán a partir de este jueves y hasta el 15 de febrero de 2026.

La decisión fue tomada la tarde de este martes por la Junta de Coordinación Política (Jucopo), donde, a pesar de la inconformidad del Partido del Trabajo (PT), se avaló la propuesta presentada por la bancada de Morena.

El PT reclamaba la presidencia de la Mesa Directiva en cumplimiento de un acuerdo político establecido al inicio de la 76 Legislatura.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/presidira-giulianna-bugarini-el-congreso-de-michoacan/>

Con el nombre de **Giulianna Bugarini Torres** sobre la mesa como la nueva presidenta del Congreso de Michoacán, la decisión dentro de la bancada de Morena generó diferencias entre diputadas de ese grupo parlamentario. Por un lado, las



**11 DE JUNIO DE 2025**

legisladoras **Sandra Olimpia Garibay Esquivel** e **Itzé Camacho Zapiain** afirman que se trata de una determinación impuesta, mientras que **Fabiola Alanís Sámano**, presidenta de la **Junta de Coordinación Política** (Jucopo), asegura que se trató de una definición democrática y sin discusión durante la reunión entre las y los morenistas.

Por parte de **Sandra Olimpia**, detalló que se dieron en el encuentro tres propuestas para presidir la Mesa Directiva: **Nalleli Pedraza**, **Giulianna Bugarini** y **Emma Rivera**. No obstante, cuestionó la autenticidad de las propuestas y reclamó la falta de diálogo al interior de la bancada guinda.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/nueva-presidencia-en-la-mesa-directiva-del-congreso-causa-diferencias-entre-morenistas>

La bancada de Morena en el Congreso de Michoacán impulsa a la diputada **Giulianna Bugarini Torres** para presidir la Mesa Directiva en el siguiente periodo legislativo y, aunque existía un acuerdo político previo para que esa posición fuera cedida al Partido del Trabajo (PT), la dirigencia parlamentaria morenista analiza no cumplirlo.

Así lo confirmó la coordinadora de la fracción parlamentaria de Morena, **Fabiola Alanís Sámano**, quien subrayó que su partido hará valer lo que representa como fuerza política mayoritaria y anticipó que la definición final se discutirá este martes en sesión de la Junta de Coordinación Política (Jucopo).

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/impulsa-morena-a-bugarini-y-analiza-no-ceder-mesa-al-pt/>

En la bancada de Morena, hay falta de respeto a las formas políticas y los acuerdos, lo que puede generar una ruptura entre las fuerzas aliadas de la Cuarta Transformación, considera la diputada guinda **Itzé Camacho Zapiain**.

Entrevistada a propósito de la renovación de la presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara, en donde **Morena** busca ocupar la posición pese al acuerdo inicial de que le tocaría al PT, la legisladora habló de la reunión sostenida este martes por los integrantes de la bancada guinda.

<https://www.contramuro.com/falta-respeto-morena-acuerdos-politicos/>

Se impuso en la bancada de Morena línea para definición de quien ocupará próximamente la **presidencia del Congreso de Michoacán**, sin que existiera votación entre los legisladores guindas.

De acuerdo con la diputada **Sandra Garibay Esquivel**, durante la reunión que este martes sostuvo el grupo parlamentario de Morena, la coordinadora **Fabiola Alanis**, presentó tres nombres como opciones para la presidencia del Congreso, pese a que la decisión de que sea **Giulianna Bugarini Torres** ya estaba tomada.

“No hubo votación y creo que **Giulianna** será la presidenta de la mesa directiva.

Ahorita abordamos el tema; se planteó una votación donde al final dijeron que se



**11 DE JUNIO DE 2025**

pusieran de acuerdo las tres propuestas: **Nalleli (Pedraza), Emma (Rivera) y Julianna (Bugarini).**

<https://www.contramuro.com/presidencia-en-congreso-de-michoacan-morena-dio-linea-para-elegir/>

Al Congreso de Michoacán aún no se le ha notificado sobre la ausencia definitiva en la **presidencia de Tacámbaro**, tras el homicidio de Salvador Bastida.

Lo anterior lo dio a conocer la presidenta de la Junta de Coordinación Política del Poder Legislativo, **Fabiola Alanís Sámano**, quien recordó que le corresponde al cabildo nombrar primero a la síndica como encargada de despacho e informar de la ausencia del presidente. Posteriormente, le corresponderá al Partido del Trabajo tomar la decisión del perfil que estará asumiendo la administración municipal de Tacámbaro.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/congreso-sin-notificaci%C3%B3n-de-ausencia-definitiva-del-presidente-de-tac%C3%A1mbaro-tras-su-homicidio>

A pesar de las diversas iniciativas presentadas ante el Congreso de Michoacán, las terapias de conversión siguen sin ser castigadas ni tipificadas como delito, y continúan siendo prácticas poco ortodoxas para las personas de la comunidad LGBT+.

Según lo expresado por Itzel Bernabé Díaz, activista por los derechos LGBT+ y miembro de Pride Michoacán, ante el pleno del Congreso se han presentado al menos cinco iniciativas en contra de las terapias de conversión que se llevan a cabo en centros de rehabilitación.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/terapias-de-conversion-en-michoacan-aun-sin-castigo-ni-tipificacion/>

Al menos 12 mil 811 casos de deudores alimentarios se registran desde el 2018 hasta junio de 2025, de acuerdo con datos del Banco Nacional de Datos e Información sobre Casos de Violencia contra las Mujeres (BANAVIM), lo que revela un crecimiento de estos casos.

El pasado 19 de mayo, el Congreso de Michoacán aprobó designar el 10 de junio como 'Día del Padre', lo cual se oficializó con la publicación del Periódico Oficial de Michoacán el 19 de mayo de este año, por lo que, a partir de este día, se festeja a los padres de familia.

<https://www.contramuro.com/deudores-alimentarios-michoacan-aumento/>

El Congreso del Estado de Michoacán, emitió la convocatoria para el proceso de selección del titular de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) en Michoacán, quien durará en su encargo cuatro años.

**11 DE JUNIO DE 2025**

La convocatoria fue emitida por las Comisiones de Derechos Humanos y de Justicia, del Poder Legislativo y va dirigida a la sociedad civil, a las universidades, organismos sociales, colegios de profesionales y a la sociedad en general.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/emite-congreso-del-estado-de-michoacan-convocatoria-para-el-proceso-de-seleccion-del-titular-de-la-cedh.htm>

Se aproxima el cambio en la titularidad de la **Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH)**, y el dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Michoacán, **Guillermo Valencia Reyes**, dejó en claro que el órgano autónomo debe dejar de ser un botín político.

Indicó que la convocatoria ya salió, por lo que se trata de uno de los puestos más importantes por parte de los partidos políticos.

Dejó en claro que, por parte del PRI, no se buscará ocupar Derechos Humanos, pero que es necesario que todas las instituciones saquen las manos y se designe a una persona que cumpla con los requisitos.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/cedh-debe-dejar-de-ser-bot%C3%ADn-pol%C3%ADtico-pri-michoac%C3%A1n>

La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) no puede convertirse en caja chica ni en botín político, advirtió el dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Michoacán, Guillermo Valencia Reyes, al fijar postura ante el proceso de renovación en la presidencia de dicho organismo autónomo.

Con voz crítica, el también diputado local e integrante de la Comisión de Derechos Humanos destacó que el actual ombudsman, Marco Antonio Tinoco, ha demostrado tener un perfil idóneo y profesional para la encomienda, lo que debe tomarse en cuenta al valorar a quienes aspiran al cargo.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/la-cedh-no-puede-ser-usada-como-botin-politico-dice-guillermo-valencia/>

En reunión de trabajo, la Comisión de Igual Sustantiva y de Género que preside la diputada Melba Albavera Padilla e integra la diputada Fabiola Alanís Sámano, aprobaron el dictamen que busca garantizar la paridad de género en las licitaciones públicas.

Las legisladoras acompañadas por representantes de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas, luego del estudio y análisis, avalaron la reforma a la Ley de Adquisiciones, Arredramientos y Prestación de Servicios Relacionados con Bienes Muebles e Inmuebles del Estado, la cual será enviada al Pleno de la 76 Legislatura para su votación.

<https://www.redmichoacan.com/2025/06/10/buscan-legisladoras-exista-paridad-de-genero-en-licitaciones-publicas/>



**11 DE JUNIO DE 2025**

Con la premisa de visibilizar y sensibilizar a la sociedad en general sobre la donación altruista de sangre, el **Congreso de Michoacán** a través de la Comisión de Salud y Asistencia Social, conmemoró el “Día mundial del donante de sangre” mismo que se celebra los días 14 de junio.

En el marco de esta actividad, el diputado, **Abraham Espinoza Villa**, presidente de la Comisión de Salud y Asistencia Social, manifestó que uno de los retos del Congreso del Estado y de las autoridades de salud en Michoacán, es el de fomentar la cultura de la donación con la finalidad de que cada vez, se sumen más personas.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/congreso-del-estado-se-suma-a-visibilizar-la-importancia-de-la-donaci%C3%B3n-voluntaria-de-sangre>

La comunidad migrante de michoacanos en Los Ángeles debe ser tratada con respeto a su dignidad y con pleno apego a sus derechos humanos por parte de las autoridades estadounidenses, señaló la presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado, Fabiola Alanís Sámano.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/llama-fabiola-alanis-a-respetar-derechos-de-migrantes-michoacanos/>

En el marco del **Día del Padre en Michoacán**, la diputada **Adriana Campos Huirache**, coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la LXXVI Legislatura del Congreso del Estado, reconoció a los padres michoacanos por su esfuerzo, entrega y amor incondicional hacia sus hijas e hijos.

<https://atiempo.mx/politica/adriana-campos-huirache-reconoce-a-los-padres-michoacanos-en-su-dia/>

En el marco del Día Nacional de la Lengua de Señas Mexicana que se conmemora hoy, la diputada local Brissa Arroyo Martínez, hizo un llamado a construir una sociedad inclusiva y de respeto.

<https://indiciomich.com/exhorta-brissa-arroyo-a-construir-una-sociedad-inclusiva-y-de-respeto/>

## MICHOACÁN

Lo que está pasando en Michoacán en general y en particular en las comunidades indígenas con respecto a la violencia, muestra el hartazgo que hay, manifestó Pavel Guzmán, vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), dejó en claro que como consejo no alientan a las comunidades a que hagan justicia por su propia



**11 DE JUNIO DE 2025**

mano.

El vocero externó que lo ocurrido en Cherán con el linchamiento de un presunto delincuente, refleja el hartazgo que hay en el sistema de seguridad y de justicia, "más del 90 por ciento de las denuncias que se presentan ante la autoridad judicial quedan impunes, hay una impunidad sistémica, la gran mayoría no tiene ni siquiera órdenes de aprehensión".

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/violencia-en-comunidades-refleja-hartazgo-no-imparticion-de-justicia/>

Luego del triunfo que logró la comunidad afromexicana de El Ticuiz, para alcanzar su consulta para obtener un autogobierno, este avance no se extiende a todas las comunidades, ya que otras cinco comunidades afromexicanas en Michoacán no fueron incluidas en el catálogo de pueblos indígenas y, por lo tanto, no tienen acceso a este derecho.

Fue el representante del Consejo Supremo Indígena de Michoacán, Pável Uliánov Guzmán Macario quien indicó que comunidades como Boca de Apiza, Ojo de Agua, El Zapotal, La Zorrillera y San Telmo son las que no alcanzaron el reconocimiento.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/06/10/al-menos-cinco-comunidades-afromexicanas-en-michoacan-no-fueron-incluidas-en-el-catalogo-de-pueblos-indigenas/>

En Morelia hay una comunidad nahua proveniente de Guerrero, la cual habita en Quinceo, y está en busca de su reconocimiento, algo que le otorga la ley. La intención es fundar colonias indígenas, aseveró Pavel Guzmán, vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM).

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/comunidad-nahua-en-morelia-busca-reconocimiento-y-fundar-colonias/>

Profesores de la Universidad Intercultural Indígena dijeron estar preocupados por la situación académica que priva en la institución, luego de que el pasado 2 de Junio de manera unilateral y arbitraria las autoridades, sin firma alguna de instancia educativa, les han hecho llegar un documento que decreta la desaparición de una parte de la oferta educativa para eliminar las modalidades de estudio intensiva los fines de semana, e intensivo en línea.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/autoridad-pretende-desaparecer-parte-de-oferta-educativa-de-universidad-intercultural-indigena/>

Como parte de la Semana de Lucha, integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores (CNTE) Michoacán, esta mañana un centenar de agremiados bloquearon el ramal Camelinas –túnel que comunica con la parte alta de Altozano- para insistir en



**11 DE JUNIO DE 2025**

la abrogación de la Ley del Issste y a nivel local con la demanda de pago a profesores eventuales y mejoras salariales.

Un centenar de agremiados a la corriente magisterial Poder de Base, iniciaron el bloqueo del ramal, a unos 300 metros de la avenida Camelinas, a las 10 horas y concluirán la protesta a las 15 horas.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/06/10/estados/bloquea-cnte-michoacan-ramal-camelinas-exigen-abrogar-ley-del-issste>

Este miércoles, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) sección XVIII, Poder de Bases de Michoacán, sostendrán una reunión con Mario Delgado, secretario de Educación Pública federal, indicó Luis Castillo Ferrel, líder de la fracción.

Detalló que a la mesa de trabajo la cual se llevará a cabo en la capital del país, también acudirá representantes de gobierno michoacano, comentó que se mantiene confiado que en esta reunión se tengan propuestas concretas donde se hable de montos económicos para atender sus demandas.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/poder-de-bases-michoacan-se-reunira-con-mario-delgado-secretario-de-educacion-federal.htm>

En México, el 67.5 % de las madres autónomas enfrentan la evasión de obligaciones de sus exparejas, según datos del INEGI. Más del 50 % de hijas e hijos de padres divorciados no reciben pensión alimenticia incluso después de juicios formales.

A esto se suma que 3 de cada 4 infancias cuyos padres no se casaron o se separaron sin juicio, tampoco reciben apoyo económico. En el caso de Michoacán, según el Banco Nacional de Datos e Información sobre Casos de Violencia contra las Mujeres, entre 2018 y 2025 se registraron cerca de 13 mil 500 hombres en el estado que ejercen violencia económica, afectando directamente a más de 20 mil niñas y niños.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/uno-de-cada-4-hogares-en-mexico-es-sostenido-por-mujeres-seimujer/>

El Consejo del Poder Judicial de Michoacán dio a conocer los requisitos para inscribir a personas deudoras morosas en el Registro Nacional de Obligaciones Alimentarias (RNOA), destinadas a quienes no cumplan con la pensión alimenticia de sus hijas o hijos por al menos 90 días.

La solicitud de registro se presenta mediante un escrito en el juzgado familiar que lleva el caso, incluyendo nombre completo, CURP, RFC, edad, sexo, nacionalidad y ocupación de la persona deudora, así como el nombre y parentesco de los acreedores alimentarios.

<https://metapolitica.news/2025/06/10/difunde-poder-judicial-de-michoacan-requisitos-para-registro-de-deudores-alimentarios/>



**11 DE JUNIO DE 2025**

Con el objetivo de fortalecer la coordinación institucional y la capacidad de respuesta ante fenómenos naturales, la Secretaría de Gobierno, a través de la Coordinación Estatal de Protección Civil, encabezó la Primera Sesión Ordinaria del Consejo Estatal de Protección Civil y del Comité Estatal de Emergencias y Desastres.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/instalan-comite-estatal-de-emergencias-ante-temporada-de-lluvias/>

Un 53.4 por ciento de almacenamiento reportan las 24 presas de Michoacán, de acuerdo con la Comisión Estatal del Agua y Gestión de Cuencas (Ceac). La dependencia destaca que el pronóstico hídrico es alentador para la entidad.

En un comunicado, se indica que "la presa de Cointzio que abastece a más del 60 por ciento de la ciudad de Morelia actualmente se encuentra al 73.4 por ciento de su capacidad de almacenamiento con 37.3 millones de metros cúbicos, lo que representa un buen nivel en su capacidad".

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/06/10/con-53-4-almacenamiento-en-las-24-presas-del-estado/>

En Michoacán, la producción de alevines alcanzó los 12 millones de crías, pero aún es insuficiente para cubrir la demanda de la acuacultura, que requiere 50 millones anuales.

Así lo informó Ramón Hernández Orozco, director de la Comisión de Pesca del Estado. "La granja que tenemos en Michoacán está produciendo 12 millones de alevines, pero no nos damos abasto, porque Michoacán necesita 50 millones de crías", señaló el funcionario.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-produce-12-millones-de-alevines-pero-necesita-50-millones/>

Con la finalidad de fortalecer la cadena productiva del mezcal y consolidar su desarrollo sustentable, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) encabezó la segunda reunión de trabajo para establecer el **Plan Estratégico de Producción del Mezcal en Michoacán**, en coordinación con Sí Financia, Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA), el Centro de Innovación y Desarrollo Agroalimentario de Michoacán (CIDAM), la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), la delegación de la Secretaría de Economía del Gobierno de México y el gobierno municipal de Madero.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/gobierno-de-michoac%C3%A1n-afianza-su-apoyo-a-la-industria-mezcalera>

La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) afina detalles para recibir a miles de jóvenes que realizarán su examen de admisión en la institución a



**11 DE JUNIO DE 2025**

partir del próximo lunes 23 de junio, afirmó la directora de Control Escolar, Marisela Morfín Amézquita.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/afina-umsnh-logistica-para-recibir-a-miles-de-aspirantes/>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán prepara denuncias ante la Fiscalía Especializada en materia de Delitos Electorales (Fisel) por un total de 23 mil 415 boletas electorales que presentan irregularidades detectadas durante los cómputos de la elección judicial extraordinaria celebrada el pasado 1 de junio.

Con base en los lineamientos establecidos en el apartado 4.6 del Manual para la preparación y desarrollo de los cómputos, se establece que las boletas que no presenten signos de haber sido introducidas en las urnas, como los dobleces, deben ser consideradas inválidas sin deliberación alguna.

En estos casos, los consejos distritales están obligados a asentar en actas el número de boletas inválidas y las casillas seccionales a las que corresponden.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/prepara-ine-michoacan-denuncias-por-mas-de-23-mil-boletas-fraudulentas/>

El presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Ignacio Hurtado Gómez, se refirió a los señalamientos relacionados con la posible existencia de expedientes incompletos en el proceso de designación de candidaturas en la elección judicial, así como las inconsistencias detectadas durante el cómputo de votos en la pasada jornada electoral.

Cuestionado sobre si hubo candidatos electos que no cumplieron con todos los requisitos de elegibilidad, Hurtado Gómez reconoció que el instituto se encuentra en proceso de revisión: **“No lo sé, no lo sé, nosotros estamos precisamente en esa revisión”**.

<https://postdata.news/iem-revisa-que-candidatos-judiciales-cubran-los-requisitos-de-elegibilidad-ignacio-hurtado/>

El candidato a magistrado en materia civil por la segunda sala colegiada de la región Morelia, Jesús Sierra Arias, denunció que Enock Iván Barragán Estrada, quien obtuvo el segundo lugar en la elección judicial con el número de candidatura 07 y fue postulado por el Poder Judicial, no cumplía con los requisitos de elegibilidad al momento de la jornada electoral del 1 de junio.

**11 DE JUNIO DE 2025**

Sierra explicó que la semana pasada solicitó formalmente al Instituto Electoral de Michoacán (IEM) copia de los documentos de elegibilidad de los candidatos varones en su sala, pero la respuesta fue que el IEM solo había recibido listas de nombres por parte del Poder Legislativo, sin contar con los expedientes.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/acusa-sierra-arias-que-candidato-que-gano-no-habia-cumplido-requisitos/>

El candidato a magistrado de la segunda sala civil de la región 3 de Morelia, Jesús Sierra Arias, acudió ante el Instituto Electoral de Michoacán (IEM), para solicitar un recuento de votos de la elección en la que participó, así como la revisión de los expedientes de sus contrincantes. Esto, luego de identificar que al menos uno no cumplió con los requisitos de elegibilidad que marcaba la convocatoria y la propia ley, tales como acta de nacimiento, calificación mínima y el '3 de 3'.

En entrevista, el aspirante detalló errores en los votos regionales. Indicó que, por un lado, en la plataforma están consignados datos que no reflejan el cómputo completo del conteo de las casillas o las actas, mientras que el presidente del Instituto Electoral anunció que ya se tenía el 100% computado.

<https://postdata.news/pide-jesus-sierra-recuento-de-votos-y-revision-de-expedientes-de-contrincantes-en-la-eleccion-judicial/>

El candidato a magistrado de la **Segunda Sala Colegiada** en Materia Civil de Morelia, **J. Jesús Sierra Arias**, denunció que no habría cumplido con los **requisitos de elegibilidad** uno de los virtuales **ganadores** de la elección, además de que habría detectado, dijo, **inconsistencias** en el cómputo de los votos.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/gano-candidato-no-elegible-y-hubo-inconsistencias-en-los-computos-denuncia-candidato-judicial-local-24185395>

A diez días de la jornada electoral judicial en Michoacán, el Instituto Electoral del Estado (IEM) se encuentra ante una encrucijada jurídica: definir si puede, y bajo qué fundamento, negar una constancia de mayoría a una persona candidata que obtuvo el triunfo, pero que podría no haber cumplido con los requisitos legales de elegibilidad al momento de la elección.

El tema cobró relevancia tras la denuncia del candidato Jesús Sierra Arias, quien este martes aseguró que el aspirante Enock Iván Barragán Estrada, candidato En Funciones (EF) que, postulado por el Poder Judicial, obtuvo el triunfo, pese a que supuestamente carecía de documentación esencial en su expediente, como constancia de calificaciones y de residencia.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/enfrenta-iem-dilema-legal-por-falta-de-requisitos-en-candidato-ganador/>



**11 DE JUNIO DE 2025**

El Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán prepara denuncias ante la Fiscalía Especializada en materia de Delitos Electorales (Fisel) por un total de 23 mil 415 boletas electorales que presentan irregularidades detectadas durante los cómputos de la elección judicial extraordinaria celebrada el pasado 1 de junio.

Con base en los lineamientos establecidos en el apartado 4.6 del Manual para la preparación y desarrollo de los cómputos, se establece que las boletas que no presenten signos de haber sido introducidas en las urnas, como los dobleces, deben ser consideradas inválidas sin deliberación alguna.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/prepara-ine-michoacan-denuncias-por-mas-de-23-mil-boletas-fraudulentas/>

El **Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM)** recibió este martes el primer Juicio de Inconformidad derivado de supuestas irregularidades en una casilla durante los comicios del pasado 01 de junio del Poder Judicial.

En entrevista para MiMorelia.com, la magistrada presidenta, **Alma Rosa Bahena Figueroa**, expuso no contar con mayores detalles del tema, debido a que se recibió este martes previo a las actividades públicas que se realizaron en el Tribunal, pero aclaró que no podría ser el único y será el Instituto Electoral de Michoacán (**IEM**), en primera instancia, quien tenga más elementos sobre el número de denuncias por posibles violaciones a la normatividad electoral.

<https://mimorelia.com/noticias/nota-roja/recibe-teem-primer-juicio-de-inconformidad-tras-los-comicios>

El ayuntamiento de Tacámbaro dio a conocer a Yunuén Servín quien a partir de este martes asume el cargo como encargada de despacho de la Presidencia Municipal, en tanto se define quien lo pueda asumir de manera definitiva.

A través de redes sociales, el Ayuntamiento de Tacámbaro anunció este nombramiento y dio la bienvenida a la funcionaria, quien asume el cargo luego de que Salvador Bastida fuera asesinado a balazos el pasado 6 de junio.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/designan-en-tacambaro-a-encargada-de-alcaldia-tras-asesinato-de-edil/>

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (**PAN**), **Carlos Quintana Martínez**, afirmó que al gobierno de la república “le vale madre lo que les pase a los alcaldes de México”, evidenciando la indiferencia de la federación ante la creciente violencia contra autoridades locales.

Quintana Martínez, lamentó el **asesinato del alcalde de Tacámbaro, Salvador Bastida**, y calificó el hecho como una consecuencia directa de la estrategia de seguridad basada en “**abrazos a los delincuentes**”.

<https://changoonga.com/2025/06/10/pan-michoacan-acusa-a-la-federacion-le-valen-madre-los-alcaldes/>



**11 DE JUNIO DE 2025**

Al Gobierno Federal le vale madres la seguridad de los alcaldes del país, acusó Carlos Quintana, líder estatal del PAN, al señalar que México se encuentra incendiado por los grupos criminales.

En conferencia de prensa, el exdiputado federal afirmó que los alcaldes están en una situación de debilidad y que la única instancia que puede respaldarlos es la Federación.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/ignora-federacion-seguridad-de-alcaldes-ante-violencia-criminal-pan/>

Carlos Quintana Martínez, líder estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en Michoacán, aseguró que de sus 16 ediles, solo 4 cuentan con seguridad personal y son elementos de la policía local quienes los resguardan.

Agregó que si bien existen diversos municipios considerados como focos rojos por su alta incidencia delictiva, ninguno ha sufrido amenazas o intimidaciones de grupos criminales.

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/ningun-edil-panista-en-michoacan-esta-amenazado-solo-4-cuentan-con-seguridad-personal.htm>

Luego del asesinato del alcalde de Tacámbaro, Salvador Bastida García, el dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez determinó que hasta el momento no ha tenido registro de alguno de sus ediles con amenazas en su contra.

Durante la reunión general con medios de comunicación, el dirigente del albiazul determinó que hasta el momento no se ha presentado una situación de emergencia para sus ediles, pese a que algunos de ellos están en zonas consideradas como "calientes".

<https://grupomarmor.com.mx/2025/06/10/pan-michoacan-no-tiene-registro-de-alguno-de-sus-alcaldes-con-amenazas/>

Es obligación de los alcaldes que están en riesgo ir y avisar de la situación en la que están viviendo, dejó en claro el dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Michoacán, **Guillermo Valencia Reyes**, al precisar que pueden acudir con él para informar al gobernador de la entidad, Alfredo Ramírez Bedolla, la situación que están pasando y sea atendida de manera inmediata.

*"Creo que si algún alcalde está en riesgo es su obligación, como decían los comerciales de televisión antes, cuando todo era bonito, —ir y contárselo a quien más confianza le tengan—, si no tienen confianza en el gobernador, acérquense a mí. Yo sí voy con él y hasta el momento nos ha apoyado",* resaltó.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/alcaldes-amenazados-ir-y-cont%C3%A1rselo-a-quien-m%C3%A1s-confianza-le-tengan-memo-valencia>



**11 DE JUNIO DE 2025**

Para firmar qué la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo** no ha emitido un posicionamiento firme sobre las redadas masivas y el trato a migrantes mexicanos en Estados Unidos el partido Acción Nacional en Michoacán exigió al gobierno federal intervenir y respaldar a los y los migrantes que están padeciendo esta situación. Además de un posicionamiento firme, el dirigente del PAN estatal, **Carlos Quintana Martínez**, sugirió también realizar desde la administración federal, un trabajo político binacional, a fin de que ar garanticen los derechos humanos de las y los migrantes.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/exige-pan-michoac%C3%A1n-intervenci%C3%B3n-de-gobierno-federal-por-redadas-masivas-en-estados-unidos>

Uruapan debe apostar a la dignificación de la estructura policial local para garantizar la paz y el orden en beneficio primordial de la población, así lo señaló César Erwin Sánchez Coria, titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública (SESESP), al manifestar que el municipio cuenta con 350 elementos de los 643 que establece la ley.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/uruapan-debe-mejorar-la-seguridad-con-mas-policias-municipales-sesesp/>

Pese a los resultados en Veracruz y Durango, por el momento el PAN en Michoacán no contempla una agenda de alianzas con otras fuerzas políticas de cara a la elección de 2027, estableció el dirigente estatal, Carlos Quintana.

En conferencia de prensa, Carlos Quintana señaló que, más que un avance de Movimiento Ciudadano, lo que ambas elecciones reflejaron fue una caída de Morena. En Durango, principalmente, los grandes perdedores fueron Morena y sus aliados, indicó el exdiputado federal, tras recordar que, en la capital, Morena cayó al tercer lugar, por debajo de Movimiento Ciudadano.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/no-preve-pan-michoacan-alianzas-politicas-rumbo-a-2027/>

Morena pretende sepultar la democracia en México con la Ley de Telecomunicaciones y Radiodifusión, la cual representa una censura radical y atenta contra la libertad de expresión, afirmó Edna Martínez Nambo, secretaria técnica del Consejo Político Estatal, al fijar la postura del PRI sobre el tema.

La también regidora por Morelia, indicó que el régimen morenista se transforma a pasos agigantados en una dictadura, porque se han dedicado a centralizar el poder y eliminar todo contrapeso.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/politica-michoacan/morena-pretende-sepultar-la-democracia-en-mexico-pri/>



**11 DE JUNIO DE 2025**

El Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM) se declara en pro de la inclusión de manera permanente, afirmó Alma Rosa Bahena Villalobos, Magistrada Presidenta del TEEM, al colocar por primera vez la bandera LGBTIQ+ en sus instalaciones.

Con ello se rinde homenaje a la lucha de más de cinco décadas en pro de los derechos humanos a nivel internacional, que partieron de los disturbios de Stonewall. Enfatizó que dependencias y partidos políticos están obligados a garantizar la participación de las personas LGBTIQ+.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/colocan-bandera-lgbt-en-instalaciones-del-tribunal-electoral-del-estado-de-michoacan.htm>

Para la secretaria de Diversidad Sexual de Morena Nacional, Almendra Negrete Sánchez, tanto los partidos políticos como los activistas sociales siguen utilizando a la comunidad LGBTTTIQ+ como capital político, lo que evita el avance de los derechos.

**En este sentido, reconoció división entre activistas, incluso al momento de adjudicarse las marchas Pride durante este mes de junio. Por ello, llamó a cambiar el enfoque y dejar de ver a la comunidad sexualmente diversa como capital político.**

<https://mimorelia.com/noticias/politica/partidos-y-activistas-siguen-usando-a-la-comunidad-lgbt-como-capital-pol%C3%ADtico-almendra-negrete>

## MORELIA

Al menos **cuatro viviendas** en las colonias **Primo Tapia y Eduardo Ruíz** de la capital michoacana, fueron **adquiridas** por el **Gobierno de Michoacán** para construir torres del teleférico sin que se genere una problemática para los ciudadanos, así lo dio a conocer la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad (**Sedum**), Gladys Butanda Macías.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/gobierno-de-michoacan-compra-cuatro-viviendas-en-morelia-para-colocar-columnas-del-teleferico-24184163>

En demanda de que se reinstalen las rejas que fueron retiradas por el ayuntamiento de algunas calles de la colonia Villas del Real y de una reunión con el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, vecinos de ese fraccionamiento bloquearon desde temprana hora de este martes la avenida Torreón Nuevo, frente a la Bodega Aurrerá. El representante de la organización civil "**Unión Solidaria Villas del Real**", Guillermo Figueroa Jiménez denunció que de manera verbal el secretario del ayuntamiento,



**11 DE JUNIO DE 2025**

Yankel Benítez Silva les comprometió que respetaría las rejas que fueron colocadas desde 2004 en la colonia, debido a los asaltos y la problemática de inseguridad que siempre han padecido.

<https://postdata.news/bloquean-la-avenida-torreon-nuevo-vecinos-de-la-colonia-villas-del-real-exigen-se-reinstalen-las-rejas/>

Vecinos del fraccionamiento Villas del Real bloquearon este martes la avenida Torreón Nuevo, en protesta por el retiro forzado de rejas de seguridad que habían sido colocadas por la propia comunidad para contener los robos y agresiones en la zona.

Acusan al secretario del ayuntamiento, Yankel Benítez Silva, de haber ordenado el operativo sin previo aviso y con abuso de autoridad, y exigieron una audiencia directa con el **presidente municipal**, Alfonso Martínez Alcázar.

<https://www.contramuro.com/seguridad-morelia-vecinos-exigen-audiencia/>

En respuesta a la protesta de habitantes de Villas del Real, la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad municipal, Joanna Moreno Manzo explicó que se autorizó como fraccionamiento con vialidades públicas, por lo que ante la queja de una vecina se clausuraron las rejas y luego se invitó para que las retiraran de manera voluntaria, pero ante la negativa, se hicieron dos retiros la semana pasada.

Vía telefónica, la funcionaria explicó que “no es un condominio con posibilidad de cerrar las vialidades” y una vecina “con vulnerabilidad de salud” presentó una queja ante la Contraloría municipal, luego de que una ambulancia no pudo llegar hasta su vivienda, por lo que se siguió el procedimiento legal para que se retiraran de manera voluntaria, pero no fue posible.

<https://postdata.news/fraccionamiento-villas-del-real-no-tiene-posibilidad-de-cerrar-las-vialidades-deben-ser-publicas-sedum/>

El Instituto del Transporte del Estado de Michoacán (ITransporte) informa que, tras una serie de operativos de supervisión en la zona poniente de Morelia, se detectaron discrepancias en el cobro de tarifas por parte de algunas unidades de transporte público, por lo que se ha iniciado una campaña informativa conjunta con transportistas y encargados del orden de la zona para reafirmar la tarifa oficial vigente.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/confirman-tarifa-oficial-de-11-pesos-en-el-poniente-de-morelia/>

Vecinos y comerciantes de la colonia Ventura Puente denunciaron el deterioro de la calle García Obeso y aledañas, ubicada a unos metros del Auditorio Municipal de Morelia, donde los baches, las tapas de drenaje abiertas y la acumulación de basura han convertido la vialidad en un foco de infección y un riesgo para la salud pública.



**11 DE JUNIO DE 2025**

A lo largo de estas calles se observan hoyancos que dañan los neumáticos de los automóviles, afectan la suspensión de las unidades y entorpecen la circulación vehicular.

<https://www.contramuro.com/baches-drenaje-expuesto-morelia/>

En un importante paso para expandir los orígenes de inversión internacional a Morelia y el estado, el Gobierno Municipal encabezado por el presidente Alfonso Martínez Alcázar concretó la firma de un convenio de colaboración, en materia de agroindustria sostenible con la Alcaldía de Westland, Países Bajos.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/firman-gobiernos-de-morelia-y-westland-convenio-en-impulso-agroindustrial/>

Este mes podría definirse si el antiguo Palacio Municipal será acondicionado completamente como un centro cultural o si la Secretaría de Cultura de Morelia (Secultura) se trasladará a este inmueble de cantera rosa, informó Fátima Chávez Alcaraz, titular de la dependencia.

En entrevista con medios de comunicación, se le preguntó a la funcionaria cuáles son los planes para este edificio, ya que desde el año pasado se había anunciado la posible reubicación de la Secultura en dicho espacio.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/este-mes-se-definir%C3%A1-el-uso-del-palacio-municipal-como-centro-cultural-o-recinto-de-la-secultura>

En un plazo estimado de dos semanas se dispondrá de los elevadores a instalar en el Centro Administrativo de Morelia (CAM), indicó Juan Fernando Sosa Tapia, secretario de Obra Pública.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/listos-en-2-semanas-elevadores-del-centro-administrativo-de-morelia/>

El Gobierno de Morelia, a través de su Secretaría de la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva (Semmujeris), convoca a la ciudadanía a postular a la Presea “Amalia Solórzano Bravo” a aquellas ciudadanas o instituciones que se hayan distinguido por su trabajo a favor de los derechos de las mujeres y la construcción de una sociedad igualitaria.

<https://primeraplana.mx/archivos/1069265>



**11 DE JUNIO DE 2025**

La extorsión del crimen organizado contra el sector gasolinero de **Buenavista**, en la región de **Tierra Caliente**, ha generado el cierre parcial e incluso total de varias estaciones de servicio luego de que el **Cártel Michoacán Nueva Generación (CMNG)**.  
<https://www.infobae.com/mexico/2025/06/11/cobro-de-piso-del-cartel-michoacan-nueva-generacion-obliga-a-cerrar-gasolineras/>

**Autoridades de seguridad reforzaron este martes la vigilancia** en las estaciones de servicio de gasolina en el municipio de Buenavista, tras reportes de amenazas del crimen organizado que pretendía imponer cobros ilegales de cuotas a empresarios del sector.  
<https://changoonga.com/2025/06/10/michoacan-compras-de-panico-de-gasolina-en-tierra-caliente-por-narcoamenazas-de-extorsion/>

El secretario de Seguridad, **Omar García Harfuch**, informó este martes que los **12 colombianos** detenidos por la explosión de una mina en Michoacán ingresaron al país a través del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). Harfuch dijo que los sujetos aprehendidos por la Defensa Nacional **no son militares en activo**; nueve fueron soldados y tres cuentan con entrenamiento militar.  
<https://latinus.us/mexico/2025/6/10/colombianos-detenido-por-explosion-de-mina-en-michoacan-ingresaron-mexico-traves-del-aicm-144036.html>

El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch, anunció este martes que **tras la detención 12 colombianos en días pasados en Los Reyes, Michoacán, los gobiernos de México y Colombia se coordinan para combatir el reclutamiento** de ciudadanos de ese país por parte de grupos de la delincuencia organizada mexicanos. Durante la conferencia matutina de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, y al exponer los resultados del Gabinete de Seguridad, García Harfuch destacó el resultado obtenido en la entidad michoacana, aunque lamentó la muerte de elementos del Ejército Mexicano.  
<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/mexico/tras-detencion-de-colombianos-en-michoacan-mexico-y-colombia-cooperan-para-combatir-el-reclutamiento/>

El día de hoy en la rueda de prensa encabezada por la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, se mencionó que Michoacán se encuentra fuera de los siete estados 7 que concentran el 51.6 por ciento del total de homicidios dolosos registrados en el país, basado en datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).



**11 DE JUNIO DE 2025**

Las siete entidades que concentran el mayor porcentaje de homicidios en el país son Guanajuato, Baja California, Estado de México, Chihuahua, Sinaloa, Guerrero y Jalisco. <https://cbtelevision.com.mx/michoacan-fuera-del-top-7-de-homicidios-dolosos-en-mexico-ssp/>

Michoacán acumula 599 homicidios dolosos entre enero y mayo de este año, lo que representa el 5.6 por ciento del total de los asesinatos registrados en el país. Pese a la alta cifra, el estado no se encuentra entre los siete con mayor incidencia al ocupar el octavo lugar a nivel nacional.

De acuerdo con el informe del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), los estados que concentran el 51.6 por ciento del total de los homicidios del país en este periodo son: Guanajuato (1,435 casos), Baja California (736), Estado de México (728), Chihuahua (726), Sinaloa (686), Guerrero (626) y Jalisco (617).

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/06/10/acumula-michoacan-599-homicidios-de-enero-a-mayo/>

En un operativo interinstitucional efectuado en el municipio de Huetamo, las secretarías de Seguridad Pública (SSP) y de la Defensa Nacional (Defensa), la Fiscalía General de Estado (FGE) y la Policía Municipal, desmantelaron un laboratorio para la elaboración de drogas, donde encontraron contenedores tipo tina que en su interior contenían sustancia granulada con las características propias de la metanfetamina.

<https://changoonga.com/2025/06/10/michoacan-ahora-en-huetamo-revientan-narcolaboratorio-para-elaboracion-de-cristal/>

Luego de que la tarde del lunes fuera implementado un operativo militar y policiaco en los municipios de Tuzantla y Juárez, tras un ataque con explosivos en este último municipio, habitantes denunciaron que, en el caso de su comunidad en Tuzantla, las autoridades solo pusieron una pausa a las balaceras que ya llevaban 48 horas, pero que, tras retirarse los uniformados –no sin antes robar una camioneta–, se reanudaron los enfrentamientos.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/solo-vinieron-a-robar-y-a-tomarse-la-foto-se-reanudan-balaceras-a-tuzantla-michoacan-luego-de-supuesto-operativo-militar-y-policiaco.htm>

José Luis Rodríguez García, un adulto mayor de 80 años, denunció a Contramuro que fue víctima de un violento asalto en su domicilio ubicado en la colonia Nueva Chapultepec, donde tres hombres irrumpieron con armas de fuego, lo amarraron y lo despojaron de diversos objetos de valor, incluidos celulares, computadoras y un automóvil, al mismo tiempo expone ineficiencia de la FGE en Michoacán.

<https://www.contramuro.com/ineficiencia-fiscalia-michoacan/>



**11 DE JUNIO DE 2025**

Un comerciante de 25 años de edad, víctima de secuestro en el municipio de Tarímbaro, fue rescatado sano y salvo gracias a un operativo conjunto encabezado por la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), en coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional (Defensa), la Coordinación Nacional Antisecuestro (Conase), la Secretaría de Seguridad Pública estatal (SSP), a través de la Subsecretaría de Investigación Especializada (SIE), y la Guardia Nacional.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/rescatan-a-comerciante-secuestrado-en-la-periferia-de-morelia-michoacan-lo-hallan-autoridades-en-un-cerro-en-huandacareo.htm>

**Los dos hombres acribillados durante la tarde** de este martes en la comunidad de Los Zapotes, municipio de Zitácuaro, ya están identificados, eran choferes de dos combis de la Ruta La Encarnación, unidades dañadas por los homicidas, una de ellas fue quemada totalmente y la otra rafagueada, ambas estaban siniestradas sobre la carretera Zitácuaro-Benito Juárez, a la altura de la población de Linda Vista; en el mismo sitio había una camioneta baleada, propiedad de la empresa Grupo Bimbo, con logos de la marca «Tía Rosa», informaron autoridades policiales.

<https://changoonga.com/2025/06/10/michoacan-desviven-a-2-combieros-ruta-la-encarnacion-en-zitacuaro/>

La tranquilidad de la comunidad indígena de Caltzontzin se vio interrumpida la tarde de este martes, luego de que un joven fuera víctima de un ataque armado a las afueras de una telesecundaria ubicada sobre la avenida Paricutín.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/balean-a-joven-afuera-de-secundaria-en-uruapan-michoacan.htm>

**El personal de la Fiscalía de Michoacán investiga** la muerte del médico cirujano Rubiel José E., de 35 años, mismo que fue encontrado degollado en el área de vestidores del quirófano, en el Hospital IMSS de La Piedad.

Esta tarde compañeros del profesionista lo hallaron con **una lesión cortante en el cuello** y encerrado en la zona de regaderas y vestidores, por lo que trataron de auxiliarlo, pero lamentablemente ya carecía de signos vitales.

<https://changoonga.com/2025/06/11/michoacan-autoridades-investigan-muerte-de-medico-en-vestidores-imss-la-piedad/>

**11 DE JUNIO DE 2025**

## **DE INTERÉS PÚBLICO / CONAGO: mentirosa y zalamera**

Por Jaime López Martínez

“La Conago, Conferencia Nacional de Gobernadores, llegó a ser un ente serio, respetable, que aglutinaba a todos los mandatarios estatales, al margen de filiaciones partidistas, con el objeto de ser un interlocutor con la Federación en la búsqueda de mejores escenarios políticos y presupuestarios para los estados; su pluralidad permitió que nunca se mostrara como un organismo abyecto al presidente en turno, independientemente de su postura institucional.

Pero hoy, la Conago también ha sufrido una metamorfosis, una “transformación”: es la zalamería en todo su magno esplendor. La zalamería, sí, pero también la personificación de la mentira.

Sin rubor, la Conago en pleno, ya no solo los gobernadores cuatroteístas como en los tiempos de López Obrador, no tiene empacho en mentir con tal de sumarse a la defensa de Claudia Sheinbaum, que dice que no dijo lo que dijo.

La Conago circula este martes por la noche un documento con el nombre de todos los gobernadores, supongo que con su anuencia, en el que advierte que expresa su respaldo institucional a la presidenta Claudia Sheinbaum “ante los señalamientos recientes acerca de las manifestaciones ocurridas en la ciudad de Los Ángeles, California, Estados Unidos de Norteamérica. Digamos que hasta ahí podría entenderse, pero luego viene la mentira vil, vergonzosa: dicen que la presidenta Sheinbaum “nunca ha llamado a protestas violentas. Por el contrario, ha reiterado en múltiples ocasiones que las manifestaciones deben ser pacíficas, con apego a la ley y al respeto mutuo. La presidenta ha enfatizado el valor del diálogo como vía para la solución de las diferencias”.

Sheinbaum sí llamó a la movilización social entre los migrantes en Estados Unidos, para presionar al presidente Trump a que elimine el impuesto ordenado a las remesas. “Nos vamos a movilizar”, dijo Sheinbaum la semana pasada. No se refirió a protestas violentas y vandálicas, cierto, pero el término “movilización” entre sus huestes tiene la connotación de violencia y ella lo sabe. Y buena parte de la comunidad mexicana en el vecino país se encuadra precisamente entre sus huestes. Pero cuando vio la dimensión que ha tomado su anunciada “movilización” en California, reuló y llamó a las medidas no violentas.

Entonces, los gobernadores no solo son zalameros a más no poder con la presidenta, sino descaradamente mentirosos.

Otro elemento propio de las dictaduras: hasta la oposición se dobla con el líder. La lideresa, en este caso. Qué pena ver en lo que terminó la alguna vez respetable Conago. Es ahora Conago, también, en modo 4T.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/conago-mentirosa-y-zalamera/>

**11 DE JUNIO DE 2025**

## **OPINIÓN / La internacionalización de la violencia en Michoacán**

Por Dip. Guillermo Valencia Reyes

“En los últimos años hemos sido testigos de una transformación alarmante que amenaza con sepultar para siempre la identidad productiva, agrícola, cultural y próspera de nuestro estado. La llegada masiva de mercenarios colombianos, exmilitares y exguerrilleros convertidos en sicarios al servicio de los cárteles mexicanos representa un punto de inflexión que las autoridades han ignorado sistemáticamente, pese a los múltiples llamados que hemos realizado muchas voces. La situación actual trasciende la violencia local que ya conocíamos. Los recientes acontecimientos en Los Reyes, donde al menos once ciudadanos colombianos fueron detenidos, vinculados al ataque con una mina terrestre contra militares mexicanos, confirman lo que veníamos denunciando: estamos ante una internacionalización sin precedentes de la violencia en nuestro territorio.

Los cárteles mexicanos han encontrado en los excombatientes colombianos una fuente inagotable de conocimiento militar especializado, transformando la naturaleza misma del conflicto en nuestro estado.

Esta migración delincencial genera consecuencias devastadoras que comprometen el futuro de Michoacán, como el escalamiento de la violencia, ya que los mercenarios entrenan a sicarios mexicanos en tácticas militares avanzadas, que incluyen el uso de rifles de francotirador y explosivos improvisados, elevando dramáticamente la letalidad de los enfrentamientos. La experiencia militar de estos mercenarios introduce métodos de guerra irregular que superan las capacidades tradicionales de respuesta de las fuerzas de seguridad locales, así como también fortalece el control territorial de los cárteles, limitando la autoridad del Estado en amplias regiones michoacanas.

Con ello, destruyen el tejido social, ya que las comunidades viven en constante zozobra ante la presencia de elementos armados con entrenamiento militar profesional, generando desplazamientos forzados y desintegración comunitaria. Así, la agricultura, el turismo y la industria manufacturera sufren las consecuencias de un ambiente de inseguridad extrema que ahuyenta inversiones y oportunidades de desarrollo.

La crisis de gobernabilidad está sobre la mesa, porque la capacidad del Estado para mantener el orden público se ve rebasada por organizaciones criminales que operan con tácticas de guerra convencional, mientras la sofisticación de estos grupos criminales multiplica las violaciones a los derechos fundamentales de la población civil.”

<https://mimorelia.com/columna/la-internacionalizaci%C3%B3n-de-la-violencia-en-michoac%C3%A1n>



**11 DE JUNIO DE 2025**

## **LOS SUSPIRANTES... Panistas e independientes en Morelia**

Por Nicolás Casimiro

“Los panistas y los independientes que se perfilan para ir unidos a las próximas elecciones ya se están moviendo para posicionarse en Morelia.

Por parte del equipo independiente, la presidenta honoraria del DIF-Morelia, **Paola Delgadillo Hernández**, sigue haciendo lo que le corresponde en su encargo, lo que le ha redituado en las encuestas.

Entre los panistas, recientemente se reunieron el regidor **Hugo Servín Chávez** y el diputado federal **David Cortés Mendoza**, para planificar trabajo conjunto en los próximos meses.

Independientemente de ello, el primero de ellos ya tiene años haciendo trabajo de tierra en sus Casas de Acción Social, el otro apenas como que quiere empezar.

Otro militante del PAN que anda muy activo es el director general del OOAPAS, **Adolfo Torres Ramírez**, quien como parte de su encomienda, ya recorre las colonias de Morelia.

Ahora, volviendo con los independientes, el secretario del Ayuntamiento, **Yankel Benítez Silva**, ya tiene unas semanas procurando figurar mediáticamente.

Sin embargo, no se le ve haciendo trabajo de tierra con recursos propios en el municipio. Y eso le puede pesar.

Otra que desde el lado del PAN podría buscar una candidatura es la dos veces diputada local, **Andrea Villanueva Cano**.

Ya también se le ve activa, recorriendo las colonias del oriente de Morelia.

Por supuesto que entre los panistas y los independientes serán más los que buscarán candidaturas, pero ya hablaré de ellos cuando den señales más claras.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-panistas-e-independientes-en-morelia/>